

Introducción: el contexto del debate

Introduction: the debate context

JOSÉ BELTRÁN LLAVADOR

Universidad de Valencia

Jose:Beltran@uv.es

TERESA GONZÁLEZ DE LA FE

Universidad de La Laguna

tgdelafe@ull.es

La realización de este debate fue una propuesta de diversos responsables académicos de sociología reunidos en Valencia. José Beltrán, anfitrión de la reunión, quedó en hacer de portavoz de lo discutido en esa reunión y otras previas, mientras que tanto el Colegio Nacional de Doctores y Licenciados en Ciencias Políticas y Sociología, representado por su secretario, Lorenzo Navarrete, como la Federación Española de Sociología, representada por su presidenta, se comprometieron a enviar sendas aportaciones en nombre de sus respectivas organizaciones. Para contextualizar el contenido del debate, a continuación se presenta un pequeño informe sobre la génesis y desarrollo de las acciones de coordinación entre académicos preocupados por la situación de la sociología después de la implantación del Espacio Europeo de Educación Superior, popularmente conocido como “proceso de Bolonia”. Estas preocupaciones eran compartidas en la Federación Española de Sociología donde se había tomado la decisión de realizar un balance de la situación académica de la sociología en paralelo con la situación profesional. Durante los días 21 y 22 de noviembre de 2013 se celebró en la Facultat de Ciències Socials de la Universitat de València la “Conferencia de Responsables Académicos del Área de Sociología de las Universidades Españolas”. En esta conferencia participaron unas cuarenta personas procedentes de más de 15 universidades, en su mayor parte directoras y directores de departamentos de Sociología, pero también decanos o vicedecanos de facultades, coordinadores de grado y decanos de colegios profesionales de Ciencias Políticas y Sociología, así como la presidenta de la Federación Española de Sociología (FES). Esta conferencia tuvo su punto de arranque en una reunión celebrada a comienzos de 2013 en la Universidad de Granada en la que se reunió un grupo de nueve directoras y directores de departamento, que actuó como comisión promotora¹. El propósito de aquel primer encuentro, tal y como se recoge en el acta fundacional, consistía en “articular e impulsar acciones conjuntas entre los directores/as de departamentos y responsables de secciones/áreas de Sociología de las distintas universidades del país para, a partir de un diagnóstico compartido, mejorar la situación de la

sociología, vertebrándola interna y externamente, posicionándola y fortaleciéndola más en las universidades públicas españolas”.

Los objetivos que se derivaban de este encuentro eran los siguientes:

- “Desarrollar un diagnóstico de la situación de la sociología en España, partiendo de la situación en cada uno de los departamentos, secciones o áreas de Sociología de las universidades y haciendo una valoración compartida por parte de quienes los/las lideran.
- Promover propuestas coherentes en torno a las distintas posiciones, ubicaciones y marcos que puedan tener los departamentos, secciones o áreas de Sociología en las universidades españolas.
- Fortalecer la política de personal académico y de investigadores/as en formación de las distintas unidades, así como su carrera académica.
- Profundizar en las competencias y ámbitos de enseñanza de la sociología en los grados, máster, y doctorados en los que nuestra disciplina se inserta parcial o plenamente.
- Visibilizar el lugar y la función clave que está cumpliendo la sociología en la investigación y transferencia del conocimiento.
- Fortalecer el rol profesional del sociólogo/a, su definición social, sus habilidades/competencias e inserción en el mercado laboral.
- Desarrollar estrategias corporativas de fortalecimiento y de empoderamiento de la sociología en el marco de la academia.
- Incidir en la formulación de planteamientos y propuestas relevantes de las políticas académicas que se están desarrollando en organismos públicos o de otro tipo, tales como la ANECA, el Ministerio de Economía y Competitividad, los Parques Científicos, la Comisión Europea, etc.

Aprovechando la participación de algunos miembros de esta primera comisión promotora en el XI Congreso Español de Sociología, se decidió dar a conocer esta iniciativa, en diálogo con la Federación Española de Sociología. Es así como, en el marco de este congreso, el decano de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid, sede del congreso, invitó a una sesión especial sobre la situación de la Sociología en la Universidad, planteada como una reunión de debate entre los responsables de facultades, grados y departamentos implicados en la enseñanza de la Sociología. En esta sesión se acordó la celebración de la conferencia en la Universitat de València en las fechas señaladas.

En sucesivos números se publicarán otras aportaciones al debate que comienza con las de José Beltrán Llavador, en nombre de la plataforma de responsables académicos, y de Teresa González de la Fe, en nombre de la FES. Animamos a otros colectivos y personas a participar añadiendo sus puntos de vista y comentarios, especialmente a las y los jóvenes profesionales.